

Año I:

Mahón sábado 16 de Septiembre de 1916.

Núm. 137.

HOJA DE CALENDARIO

DOMINGO

17

Septiembre

San Pedro Arbués

Nació San Pedro en la villa de Epila, en Aragón. Nombrado canónigo del Salvador de Zaragoza, hizo su profesión solemne el año 1476. Nombrado primer inquisidor de Aragón, por los reyes católicos, el celoso desempeño de tan elevado cargo le trajo el odio de los judíos. En la noche del 14 de Septiembre de 1485, se introdujeron en el templo de la Seo algunos de ellos, y entrando el santo a maitines, apenas se había arrodillado ante el altar mayor, le hirieron con sus espadas, matándolo.

Comentarios a un discurso

La guerra nos ha enseñado mucho sobre el valor de las alianzas. Algún pueblo se ha visto arrastrado por ellas al conflicto, contra su interés y contra su voluntad; en Francia, ni los más exaltados *revanchistas* pensaban, ahora en la guerra. Otras naciones—Italia, Rumanía,—empujadas por una corriente nacional, han tenido que romper sus alianzas y riñen con sus propios aliados. ¿De qué le sirvió a Servia en el momento supremo su pacto con Grecia?

Otra enseñanza de la guerra es el realce que alcanzan potencias de segundo y tercer orden, bien regidas; el alto precio a que cotizan los poderosos el modesto caudal de recursos militares y económicos que han sabido crearse esos pueblos y el valor extraordinario que se atribuye a su concurso activo y a su misma pasividad.

Las alianzas no sirven siempre, y son muchas veces un estorbo y un peligro. En cambio, la independencia en las relaciones—que no es el aislamiento ni la inacción en la vida internacional—no perjudica a los que saben regirse y valen algo.

Consignamos estas observaciones porque son un argumento en el debate que ha promovido el discurso del señor Maura.

Cree el señor Maura que la geografía, la comunidad de intereses y el espíritu de raza nos colocan en la órbita política de las naciones occidentales. Es cierto que, ni aun siendo fuertes, deberíamos enemistarnos con los que nos rodean. En ese punto, el señor Maura formula un criterio general. Pero ¿nos pide más en las relaciones con Inglaterra y Francia la razón que alega el insigne político? No acertamos a conciliar su conclusión afirmativa con este otro concepto del orador: «Durante tres siglos, Inglaterra y Francia han practicado la política de aniquilar a España y de apro-

vechar e impulsar su decadencia.» Así, el mismo señor Maura cree que no podemos ser amigos de esas naciones sin que ellas rectifiquen su política con España; pero somos nosotros los que hemos de rectificar nuestra vida interior y rehacer nuestro papel en el mundo, sin esperar de las rectificaciones ajenas.

Muchos comentarios ha suscitado y suscitara esta parte del discurso del señor Maura. El órgano del Gobierno lo elogia calurosamente. Al presidente del Consejo le ha parecido muy bien, con alguna salvedad, que no especifica, y que así puede estirarse cuando convenga.

En cambio, los conservadores le ponen graves y lógicos reparos. Véanse estas líneas de «La Epoca»:

«... Afirmar la neutralidad de España como un hecho formidable de opinión, como un designio nacional que se bastaría por sí solo para derribar al Gobierno que pretendiera alterarlo, y declarar, sin embargo, a renglón seguido que la guerra hace improrrogable nuestro aislamiento internacional, y que tenemos que optar, y que es pernicioso que no hayamos optado, ¿qué es sino orientarse en el camino de modificar la neutralidad? ¿Qué es el propósito de optar entre uno y otro más que el principio, el primer acto de la supresión de la neutralidad entre los dos?»

Y el señor Maura no se limita a decir que hay que optar, sino que él, por su parte, se decide por el grupo de las naciones occidentales, y aun agrava su decisión, puesto que la condiciona, y es claro que él no puede pretender que España imponga condiciones, sin conformarse a que a su vez le sean a ella impuestas...»

Pensamos que con este juicio de «La Epoca» ha de coincidir el de casi todo el país.

El discurso del señor Maura, íntegro, no ha llegado todavía a nuestras manos. Leído, acaso tendremos que ampliar estos comentarios. Mas no haremos hoy punto sin agregar dos palabras respecto a frases del señor Maura que se refieren a lo interior. Hemos entendido que el señor Maura se considera o se considerará pronto en ocasión de aspirar al Poder; y, si lo obtuviera, aceptaría el concurso de muchos de los hombres que gobernaron apartados de él.

Es verdad que el señor Maura no excluyó nunca las personas, sino los procedimientos y los modos; pero los modos y los procedimientos van al Poder con las personas, y no creemos que en derredor del señor Maura dejen de ser lo que fueron los mismos que formaron en la alegre clientela del grifo y el vaso, con todos los pecados capitales.

(De «ABC»).

La neutralidad española

El periódico de Madrid «La Correspondencia Militar» publica las siguientes manifestaciones que dice le ha hecho un personaje que, por su posición en la política, se halla en situación de saber muchas cosas que no trascienden al conocimiento público:

NUEVO CINE

Este cine inaugurará esta semana una serie de funciones cinematográficas y bailes, que dado el entusiasmo que reina prometen ser de lo más brillantes.

El sábado día 16 a las nueve y media tendrá lugar la primera sesión de cine, para la cual sin reparar en gasto se ha contratado una grandiosa película de reconocido mérito, cuyo título es

EL MOTE DE LA MUERTE

la que también será proyectada el domingo, terminando con un lucido baile.

Véanse pizarras, programas y fotografías que se expondrán a su debido tiempo.

«Diariamente crece la alarma que ha invadido a nuestro pueblo en vista de las tan graves noticias que pintan la situación política internacional con colores muy negros. Las negativas ministeriales, que tratan de presentar la situación internacional como perfectamente satisfactoria, ya no inspiran confianza a nadie. Las manifestaciones de la prensa oficiosa y las noticias que poco a poco salen a la luz, sobre la situación de la Entente, demuestran con demasiada claridad que el peligro para España ha llegado a tensión extremada.

El gran movimiento a favor de la neutralidad iniciado tan espontánea como poderosamente, y apoyado por todos los verdaderos patriotas, ha tenido como consecuencia que los partidarios de los aliados y de la intervención sean ahora más prudentes en sus manifestaciones. Pero esto significa precisamente un aumento de peligro, y a la vez una disminución de confianza en el Gobierno. No es difícil reconocer que los intervencionistas—sean los responsables o los irresponsables—tienen la intención de evitar una alarma de la opinión pública, y que a un procedimiento violento prefieren una política prudente de aproximación a la Entente.

No me equivoco, los lectores de «La Correspondencia Militar» pueden estar seguros de ello, si afirmo que se prepara, por lo pronto solamente, una inclinación hacia los aliados y un apartamiento paulatino de Alemania, sin tomar parte en la guerra. Sin embargo, esto es un camino hipócrita, el cual, lentamente y con rodeos, conduce con mayor seguridad al fin deseado, es decir, a la intervención al lado de la Entente. Las exigencias que la Entente se atreve a presentar a nuestro Gobierno son a la hora actual ya tan amplias, que únicamente se explican si los aliados están seguros del éxito, en España, de su política «italiana» o «rumana», y si creen poder deducir de la benevolencia que hasta la fecha nuestro Gobierno les ha demostrado que también de aquí en adelante el Gobierno español se prestará a su juego.

La política de la aproximación paulatina a la Entente, que con toda seguridad es de esperar bajo las premisas actuales, conduce infaliblemente a la guerra. Igual que en Portugal, no se tratará de una súbita declaración de guerra, sino de una constante y creciente vejación de los intereses alemanes, que conducirá a la ruptura y tendrá como consecuencia próxima y forzosa la participación activa de España y del Ejército español en la guerra.

Son momentos apremiantes; hay que buscar la salvación, hay que emprenderla con toda rapidez. En primer término es la opinión pública la que está llamada a imponer su voluntad, la voluntad omnipotente de todo un pueblo frente a la voluntad de algunos pocos interesados. Solamente de este modo el mal puede ser cortado de raíz.»

Langostas vivas

Se venden en el vivero del Fonduco.
Su precio según tamaño y estado.

Notas pedagógicas

Voy a empezar el primer artículo de estas *Notas* haciendo una breve reseña del número extraordinario que acaba de publicar la conocida revista madrileña titulada «La Enseñanza» correspondiente al día 9 del corriente, que con tanto acierto y entusiasmo dirige D. Godofredo Escribano, Profesor de la Escuela Normal Central y Licenciado en Filosofía y Letras. Dicha revista es el órgano del Profesorado Oficial de España donde se publican artículos interesantes escritos por bien cortadas plumas, noticias relativas a las disposiciones oficiales a medida que van saliendo en la «Gaceta de Madrid», crónica general de oposiciones y concursos, noticias relativas a Universidades, Institutos y Escuelas Especiales, otras de primera enseñanza y el «Resumen de Prensa» donde el encargado de dicha sección recopila lo más interesante que va saliendo en las publicaciones no sólo de Madrid sino en las más ignoradas del último villorrio de provincias.

También, hay una importante sección consagrada a Legislación y consultas donde se resuelven problemas y casos especiales contestando a los interesados a tenor de las preguntas que estos le hayan dirigido. Finalmente en la «Bibliografía» se da cuenta de cuantos libros vaya recibiendo un ejemplar y hace crítica de aquello, que se reciben por duplicado. También publica «Correspondencia» para entenderse con los suscriptores. Al final lleva una «Última Hora» que trae lo más reciente de Universidades, Institutos y Normales.

Hecha, a vuelo de pluma, la reseña del sumario de los números corrientes, vamos a detenernos, siquiera sea por breves momentos, en el de referencia.

Abre la marcha, a manera de prólogo, una rápida de D. Eufasio Alcazar Anguita que titula «Sequentia...»

Luego siguen los siguientes artículos: «Por la Escuela rural» por D. Antonio Royo Villanova, Director General de Primera Enseñanza. Se refiere a los edificios y al personal docente.

«Ante la estatua de Montero Rios» por D. Eduardo Vincenti, Diputado a Cortes y Presidente de la Comisión Permanente del Consejo de Instrucción Pública. Se refiere a la sesión que se celebró el día 31 de julio pasado en que se descubrió dicha estatua en la Universidad de Santiago, en cuyo acto el autor asumió dos representaciones, la del Congreso de Diputados y la del Consejo de Instrucción Pública.

«Breves notas sobre enseñanza» por Don Eduardo Ortega y Gasset, Diputado a Cortes y Delegado Regio de primera enseñanza de Madrid. Requiere a los políticos para que laboren en pro de la cultura del pueblo español.

«Escuelas, Círculos y Cámaras de Comercio» por D. Antonio Sacristán, Catedrático de la Escuela Central de intendentes mercantiles y Presidente del Círculo de la Unión Mercantil e Industrial. Es un artículo enco-miástico de dichos centros de cultura.

TEATRO PRINCIPAL

Jueves, sábado, domingo y lunes, reaparición de la predilecta cupletista de nuestro público

PILAR ALONSO

4 ÚNICAS REPRESENTACIONES, 4

Se admiten encargos en taquilla y en la calle Nueva número 37, Almacén de muebles.

CINE CONSEY Sábado 16 Septiembre, Día de Moda

CONTINUACIÓN de la grandiosa película de series

LOS VAMPIROS

Estreno de la 7.ª serie titulada

El Amo del Rayo

ÉXITO

EXITAZO

ÉXITO

«Les parece a ustedes bien?» por D. Manuel Hilario Ayuso, Catedrático y Diputado a Cortes. Aboga por la creación de Universidades e Institutos para señoritas.

«Reforma interna» por D. Manuel de Sandoval, Catedrático del Instituto de Córdoba. Se refiere a la manera de enseñar.

«Las Escuelas de Artes e Industrias» por D. Manuel Riquelme, Director de la Escuela Industrial de Villanueva y Geltrú. Propone un razonado plan de enseñanza secundaria técnica en España.

«La asignatura de Religión y Moral» por D. José Marín, Profesor de Religión y Moral del Instituto del Cardenal Cisneros. Se queja de que no sea obligatoria dicha asignatura mientras que lo son el Dibujo y la Gimnasia.

«Política pedagógica» por D. Marcelo Sanz, Profesor de Educación física de la Escuela Normal de Maestros de Madrid. Encomia la Gimnasia escolar, base de la Educación física de la juventud.

«La enseñanza del Dibujo en los Institutos» por D. José Alcoba, Profesor de Dibujo del Instituto de Badajoz. Se queja de que para la enseñanza del Dibujo pueda el Profesor disponer de tan poco tiempo durante un curso.

«La elección de Profesorado» por Don M. Reinante Hidalgo, Auxiliar del Instituto del Cardenal Cisneros. Se refiere a los sistemas distintos para llegar a la Cátedra.

«Pedagogistas y pedagogos» por D. F. Perez Cervera, Maestro de Madrid. Canta una apología a los pedagogos fugitando mercedamente a los pedagogistas.

«Los Ayudantes de los Institutos» por Don Mario Jorge, Ayudante del Instituto de Valencia. Saca a colación el vergonzoso problema de Auxiliares y Ayudantes, cuyo *statu quo* debiera sonrojarse al Ministro de Instrucción Pública y del cual me ocuparé (D. M.) en la Nota próxima.

«Nuestras Escuelas Normales» por Barrenillo. Al interesarse por la reforma de las mismas aboga por la equiparación de los sueldos de las profesoras con los de los profesores de dichos centros.

Hasta aquí la enumeración de los textos que encierra tan importante número extraordinario. Ahora falta que el señor Burell se entere de las aspiraciones de cada uno y, estudiando cada caso, atienda las reclamaciones que indirectamente le dirigen por medio de «La Enseñanza» tan prestigiosos escritores, autoridades, cada uno, en la materia de que tratan y no ocurra lo de siempre, o sea que por más razón que uno tenga sus reclamaciones hagan el mismo efecto que ladrar a la luna.

OTÓN NAVARRO Y CIEZA.

De nuestros corresponsales

PALMA.—En la última sesión que ha celebrado nuestro Ayuntamiento, se acordó por mayoría de votos, insistir cerca de los abogados señores Canals y Feliu, para que den su opinión respecto del asunto del edificio de Montesión. Ambos han aceptado el encargo.

—El jueves día 7 un tren descendiente de Felanitx sufrió una avería, sin que afortunadamente tuviera que lamentarse desgracias personales.

—En una casa de la villa de Sineu se declaró un incendio que destruyó el desván y 2.000 kilogramos de paja.

—Como anunció el Gobernador civil acompañado del inspector de Sanidad visitó los terrenos de «La Albufera»; asistieron también los alcaldes y médicos titulares de los pueblos limítrofes. Se leyó una instancia que se llevará a la Superioridad, en la que se pide que se resuelva a favor del propietario de «La Albufera» el recurso que tiene interpuesto a fin de que puedan volver a funcionar las máquinas, cuya paralización es la causa de la enfermedad que lamentamos. Igualmente y a fin de evitar inundaciones se pide una subvención de cien mil pesetas para limpieza de cauces y torrentes.

—Ha quedado inaugurada la estación telefónica de Llubi.

—Por el Gobernador Civil han sido convocadas elecciones parciales en el pueblo de Montuiri.

—La Real Sociedad de Foot-Ball Alfonso XIII ha fundado la copa Alfonso XIII, que se concursará anualmente.

—Para la última decena de Octubre se anuncian los exámenes de Procuradores.

—Se dice que esta semana saldrá para Marsella con un cargamento de pulpa de albaricoque y en viaje extraordinario el vapor «Cataluña».

—Con gran solemnidad se ha celebrado en la parroquia de San Miguel la fiesta de Nuestra Sra. de la Salud.

—En una casa de huéspedes de Sóller se cometió, días pasados, un robo de alhajas. Se ha detenido a un sujeto, presunto autor del hecho.

—El puerto de Cala Ratjada ha sido declarado puerto de refugio.

—Ha fallecido el ex-alcalde de Palma Excmo. señor don Antonio Planaz.

—Con el fin de proceder a la tasación de la red telefónica de Palma han llegado los funcionarios de Telégrafos señores Cuervo y Carreña.

—Hace unos cuantos días que el tiempo va de lluvia, pues estas han sido generales y muy abundantes.

—Para el próximo domingo se anuncia, en nuestro Velódromo, el Campeonato de Velocidad en pista.

—Durante su último viaje a Ibiza fué detenido por un torpedero francés el vapor «Isleño».

—El próximo pasado domingo, durante la tempestad, una chispa eléctrica penetró en el edificio de la Vicaría del caserío del Coll d' en Rebassa, fundiéndose toda la instalación eléctrica, chamuscó las paredes, penetrando en la iglesia donde produjo varias aberturas. La familia del Rdo. señor Pons, que en aquella hora estaba reunida en el comedor, salió milagrosamente ilesa.

—El sábado llegó procedente de Port-Vendres a donde fué conducido por un crucero francés, el laúd barcelonés «Celestina Parés».

—Se encuentra en esta el diputado a Cortes por Menorca doctor Llanós.

—La sociedad «Fomento del Civismo» ha nombrado representante en esa al diputado provincial don Juan Victory.

—En la sesión que celebró nuestro Ayuntamiento el lunes día 11 se trató del asunto de la Escuela Graduada, acordándose proceder a la reorganización de la misma.

—El vecino de la villa de Esporlas, Pedro Roselló Darder, se dirigía desde el predio «La Granja», a la citada población, guiando un carro cargado de verduras y al llegar a un puente que existe en la carretera se espantó la caballería, volcando el carro y cogiendo debajo al desgraciado Roselló, que murió instantáneamente. E. P. D.

—La suscripción para el proyectado monumento al difunto Obispo Dr. Campins, se eleva ya a una crecida cantidad. C. 13-9-1916.

Sección religiosa

Horario de Misas

- A las 5 en Santa María y San Francisco.
- 5 y media en el Carmen.
- 6 en Santa María.
- 6 y media en las Concepcionistas.
- 7 en Santa María y San Francisco.
- 7 y media en el Carmen, Camilitos, Asilo Calabria y en el de la calle de San Fernando.
- 7 y media en la ermita de Nuestra Señora de Gracia.
- 8 en Santa María.
- 8 y media en San José y Santa Eulalia.
- 9 en el Carmen y Concepción.
- 9 y media en San Francisco (Misa de la Tro-pa).
- 10 la Mayor en las tres parroquias.
- 11 en San Antonio.
- 12 en Santa María.

Dominica décima cuarta después de Pentecostés

El Evangelio de la misa es según san Mateo, capítulo VI.

«...No andéis afanados por vuestra alma pensando en qué habéis de comer y como habéis de vestir. Mirad las aves del cielo que no siembran, ni siegan y vuestro Padre celestial las alimenta. Por ventura ¿no sois vosotros mucho más que ellas? Considerad como crecen los lirios del campo, que no trabajan, ni hilan y, sin embargo, ni Salomón en toda su gloria tuvo un vestido como el de ellos. Pues si al heno del campo que hoy es, y mañana es echado en el horno, Dios viste así, ¿cuánto más a vosotros, hombres de poca fe? No os acongojéis, pues, diciendo: ¿Qué comeremos o que beberemos, o con que nos cubriremos? por que los gentiles se afanan por estas cosas, y vuestro Padre celestial sabe que tenéis necesidad de todas ellas. Buscad, pues, primeramente el reino de Dios y su justicia y lo demás se os dará por añadidura.»

CONSIDERACIONES

He aquí un trozo importantísimo del sermón que Jesucristo pronunció en la montaña, cuya parte resume al final diciendo: Buscad primero que todo, el reino de Dios y su justicia, porque todo lo demás, que es sólo necesario, accidentalmente, también os será dado.

Muchas veces, cambiamos los términos. El hombre ante todo debe buscar su fin por el cual fué creado; servir a Dios en la tierra y gozarle en la visión beatífica. Esto primeramente y antes que todas las cosas de la tierra. Las riquezas, la comida y el vestido nos es necesario, pero no debemos basarlos, de manera que nos absorba totalmente nuestra atención, porque, entonces, esto que es secundario, se convierte en principal; y lo que es natural en el hombre y aspiración legítima resultaría una aberración. Por esto, Cristo, dice, mi Padre celestial que viste las aves del cielo, ricamente y les suministra, en abundancia, lo necesario, el alimento, también cuidará de daros cuanto necesitéis.

«Confiad en Dios y jamás seréis confundidos!» GRFILA, Pbro. San Luis (Llucarri).

La Prensa reemplaza a los libros

La sustancia de los grandes libros, cuando tienen alguna, se puede reducir a las cortas líneas de un periódico; (y un artículo de periódico puede condensar la sustancia de un gran libro) Y según decía Courier: «un gramo de acetato de morfina en una jarra de agua apenas se nota, en un vaso hace vomitar y en una cucharada produce la muerte». —Antolín, Obispo.

Asociación Diurna y Nocturna

al Santísimo Sacramento

Continúa la exposición diaria de seis y media a siete y media de la noche en la parroquia de San Francisco de Asís.

Hoy sábado 16 de Septiembre.—Vigilia ordinaria en San Francisco a cargo del Turno 3.º «San José», aplicándose Vigilia y Misa por el alma de don Juan Vidal (q. e. p. d.)

Corte de Honor a Nuestra Señora del Pilar. El próximo jueves como día 21 de Septiembre habrá en San Francisco, Vía a la Virgen Santísima en las horas acostumbradas

Obra de las Tres Marías de los Sagrarios Calvarios.—La semana próxima tendrá dicha Asociación Misa con comunión en los días e iglesias siguientes: Lunes en San José, miércoles en San Francisco, jueves en la Concepción, viernes en Santa María y sábado en el Carmen. En dichas iglesias será la misa a las siete y media menos en San José que se celebra a las ocho.

Parroquia de Santa María

Tercer domingo de Septiembre.—Misas rezadas a las cinco, seis, siete, ocho, y doce. A las diez la mayor con homilias por el Rdo. señor Cura Regente. A las dos y media catecismo para niños. A las tres y media Vísperas, Completas y Rosario. A las cinco y media instrucción doctrinal por dicho señor Cura Regente.

En la iglesia de San José, a las tres, catecismo para niñas.

En la Concepción, catecismo para niños, el lunes, miércoles y viernes al anochecer.

Viernes 22.—A las siete y media Misa de Comunión para la Obra de las Marías de los Sagrarios.

Parroquia de San Francisco

Domingo tercero de Septiembre.—A las cinco la primera Misa; a las siete Misa de Comunión general para las Hermanas Terciarias; a las nueve y media la Misa de la tropa y a las diez la mayor solemne con sermón de las Sagras de San Francisco por el Rdo. don Jaime Tuza, Pbro. M. A.—A las dos y media enseñanza de Catecismo; a las tres y media asamblea de la V. O. T. con los cultos de costumbre y después procesión por el interior del templo. A las tres y media, expuesta S. D. M. se dará principio al devoto Quinario para honrar las Llagas de nuestro Padre San Francisco, con canto de padrenuestros y aplica todos los días a cargo de varios oradores.

Lunes 18.—A las ocho misa en sufragio de los difuntos recomendados.

Martes 19.—A las siete y media y a las nueve misas en el altar de San Antonio.

Miércoles 20.—A las siete y media misa rezada para las Marías del Sagrario.

GACETILLA

En el Boletín oficial de la Provincia correspondiente al martes 12 del corriente se inserta lo siguiente referente a Menorca:

Hállase expuesto en la Secretaría del Ayuntamiento de Villacarlos, a efectos de reclamación, los arbitrios extraordinarios para cubrir el déficit resultante en el presupuesto del año próximo.

Hállase expuesta, en la Secretaría del Ayuntamiento de Ferrerías, también a efecto de reclamación, la matrícula industrial y de comercio para el próximo año.

La distribución de fondos acordada por el Ayuntamiento de esta ciudad, para el presente mes.

El extracto de la cuenta del segundo trimestre del año en curso, presentada por el Depositario de los fondos municipales del Ayuntamiento de esta ciudad.

En la tarde de ayer vióse en Consejo de Guerra la causa seguida contra nuestro compañero de la prensa don Juan Manent, Director de «La Voz de Menorca» por la publicación de un artículo en el que se comentaba el relevo del general Rodríguez del cargo de Gobernador Militar de esta Plaza, y que se conceptuó como injurioso para el ministro de la Guerra.

Celebraremos salga en bien del mismo.

Don Santiago Rubert Laporta ha presentado en el Gobierno Civil de estas islas una solicitud pidiendo el registro de veinte pertenencias de mineral lignito con el título de «Pelayo», enclavadas en el paraje nombrado «Las Casetas» del término municipal de Mercadal.

Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Esta mañana a las nueve ha salido para Alcudia el vapor «Mahón».

A Ciudadela ha llegado el vapor de su nombre procedente de Palma, habiendo salido de nuevo para Alcudia.

Programa de las piezas que ejecutará el día 17 la Música del Regimiento de Infantería Mahón número 63 en el paseo de Isabel II:

- 1.º «Mahón» Pasodoble dedicado al señor Comandante Colorado por F. Cubi.
- 2.º «Pavana original».—Lucena.
- 3.º «Danse des Bachantes de la ópera Philemón et Baucis».—Gounad.
- 4.º Fantasia original «Un sueño misterioso».—C. Villalonga.
- 5.º «L' Entrá de la Murta», Pasodoble.—S. Giner.

De nueve a once de la noche tocará en dicho paseo la banda municipal.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón, avisa a los mutuatarios que de no cancelar o renovar antes del día treinta del actual, los préstamos sobre alhajas, ropas y otros efectos que hayan caducado el plazo y prórroga que la Sociedad concede, se les enajenarán sus prendas mediante SUBASTA PÚBLICA que se efectuará el jueves 5 de octubre próximo, empezando a las dos y media de la tarde en el local Social sito calle Alonso III número 11.

TEATRALES

Sabemos reina gran animación para la función anunciada para esta noche en el Teatro Principal, en la cual hará su segunda salida la genial canzonetista nuestra paisana Pilar Alonso.

El éxito obtenido el jueves ha repercutido grandemente y por tanto los encargos para las sesiones de esta noche y mañana, fueron ayer muchos.

En la noche de hoy habrá una sesión a las nueve, y tres mañana, empezando puntualmente a las cinco y media, ocho y media y diez y media.

En todas ellas tomarán parte Pilar Alonso y las Hermanas De Luceas, célebres acrobáticas que también fueron muy aplaudidas en la noche del debut.

Las señoritas de Luceas, debido a compromisos contraídos con anterioridad con nuevas empresas, deben de salir el lunes para Barcelona, de manera que efectuarán mañana su despedida.

TEATRO DE VERANO.—Hoy sábado sesión de Cine solo a las nueve rigiendo los económicos precios de costumbre. En ella se estrenarán los Capítulos 25 y 26 de la colosal película de series «El Diamante Celeste» titulados «En el Bar de los Italianos» y «La visión» y tres cintas más.

Mañana domingo dos sesiones a las ocho y cuarto y diez y cuarto en las que se exhibirán por última vez los citados capítulos 25 y 26; despidiéndose de este público, que tantos aplausos les ha prodigado, la distinguida triple ligera señorita Pilar Gil Rey y su hermana la eminentemente y hermosísima canzonetista Gloria Gil Rey.

En el Cine Consey se darán una sesión hoy y tres mañana, proyectándose en todas ellas el séptimo episodio de la grandiosa película «Los Vampiros» que lleva por título «El Amo del Rayo».

Además se proyectará también la tan celebrada «Revista Pathé».

NUEVO CINE.—Esta noche en este salón de proyecciones se dará una sesión de cine a las 9 y media en la que se estrenará la maravillosa cinta en 4 partes «El Brote de la Muerte»; la empresa avisa a los concurrentes a este Cine que dicha película solo se exhibirá en la noche de hoy y en las dos sesiones de mañana que por ser una película recién estrenada en Barcelona la cual tuvo un éxito grandioso, tiene que embarcarla el lunes para dicha Ciudad, y otros dos interesantes estrenos.

Después de la última sesión de mañana se dará principio a un lucido Baile.

DON JUAN SITGES ROSELLO, Administrador del Impuesto de Consumos de esta Ciudad y su término.

Hago saber a los habitantes del extrarradio de este término municipal, que desde el día 20 del actual hasta el 31 de Octubre próximo, se procederá a la cobranza ordinaria del primer período voluntario de los conciertos voluntarios y obligatorios, correspondientes al segundo semestre del corriente año, la que tendrá lugar en esta Administración, situada en el Jardín de Poniente, frente al fondeadero de los vapores correos.

Horas de despacho:
Días laborables de 9 a 12 mañana y de 2 a 5 tarde.
Días festivos de 9 a 12 mañana.

Lo que hago público para conocimiento de los interesados, en cumplimiento a lo prevenido en el artículo 18 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900.

Mahón a 15 Septiembre 1916.—El Administrador, Juan Sitges

Nacionales

Madrid 16.

Los presupuestos de Obras Públicas

Todos los ministros confeccionaron sus respectivos presupuestos con una serie de aumentos, que en cuanto los conoció el señor Alba, púsose furioso, comenzando la lucha, lucha titánica que ha estado a punto de dar al traste con el gobierno.

El señor Alba se ha mostrado irreductible, negándose a aflojar la mosca para nuevos gastos, resultando por tanto trabajo perdido el de los ministros y muchas ilusiones fallidas, por cuanto al final los presupuestos quedarán pocas o más o menos como están el presente año y hasta es probable que en algunos haya reducción.

Hace unos días el señor Alba llegó a un acuerdo con el ministro de Gobernación suprimiendo una serie de millones para servicios sumamente útiles como son los de Correos y Telégrafos y ayer entrevistóse con el señor Gasset, llegando también a un acuerdo respecto a los gastos que han de hacerse en Obras Públicas, quedando muy mal paradas las ilusiones del señor Gasset.

El presupuesto ordinario va sin aumento alguno, habiéndole empero prometido el señor Alba que si las cosas van por buen camino, se le concederá algún crédito extraordinario.

Honores al cadáver de Echegaray

Toda la prensa madrileña publica sentidas necrologías del ilustre dramaturgo don José Echegaray, fallecido ayer.

El cadáver fué ayer expuesto en la capilla ardiente, celebrándose misas durante toda la mañana.

El público que desfiló por su domicilio fué en extremo numeroso, llenándose rápidamente de firmas las listas colocadas en la puerta.

La familia del señor Echegaray no recibe visitas.

En nombre del Rey estuvo en el domicilio del señor Echegaray, uno de sus Ayudantes, para dar el pésame a la familia.

Llegan gran número de telegramas y coronas de toda España.

La compañía Guerrero-Mendoza que se encuentra en América ha mandado un cablegrama, asociándose al duelo nacional.

Esta tarde a las tres tendrá lugar el entierro que promete resultar solemnisimo.

La comitiva pasará frente a algunos teatros cuyos artistas ofrendarán al cadáver hermosas coronas de flores naturales.

El Rey deseando dar una prueba de la pérdida que representa para el arte patrio la pérdida de tan distinguido escritor y en premio a los muchos servicios a la Patria prestados en su larga carrera política, firmó anoche el correspondiente decreto, concediendo al cadáver honores de Capitán General, muerto con mando en plaza.

El banco de España

El Gobernador del Banco de España presidió un Consejo que se celebró en la tarde de ayer.

Después estuvo en el ministerio de Hacienda conferenciando extensamente con el señor Alba.

Dato y el discurso de Maura

Continúa en la Coruña el ex-presidente del Consejo don Eduardo Dato, siendo objeto de múltiples agasajos.

Como es muy natural, los periodistas coruñeses le pidieron su opinión acerca del juicio que le había merecido el discurso del señor Maura que tanto revuelo ha armado.

El señor Dato empezó manifestando que la neutralidad española es más útil y provechosa a los aliados que la intervención, ya que las naciones aliadas han tenido de España hasta el presente cuanto han necesitado.

Creo, dijo el señor Dato, y tengo para ello mis motivos, que ningún Gobierno, llámese nacional o como se quiera tendrá fuerza de opinión bastante para llevarnos a la guerra; pues está probado que la nación en masa no la quiere.

En cuanto al discurso del señor Maura negóse a dar su opinión, agregando empero que en las actuales circunstancias en que todas las naciones beligerantes tienen puestos sus ojos en España, mejor se sirve a la Patria callando que hablando.

La cotorra reformista también opina

Comunican de Oviedo que el jefe de los reformistas don Melquiades Alvarez, uno de los más acérrimos defensores del «Maura No!», ha querido dar también su opinión acerca del discurso pronunciado por el señor Maura, el político a quien tanto combatió.

D. Melquiades muéstrase en un todo conforme con las orientaciones señaladas por el señor Maura, de que debíamos ir a una alianza con Francia e Inglaterra, ya que colocándonos en frente de ellas correríamos el peligro de desparecer.

De continuar neutrales, agregó, debe de ser una neutralidad favorable a los aliados.

Añadió que el señor Maura con su célebre discurso ha deshecho por completo la unión de las derechas, ya que después de lo dicho ha quedado imposibilitado de asistir al acto de Covadonga, y dicho acto sin él resultará ridículo.

Exposición inaugurada

Ayer tuvo lugar en Melilla la inauguración de la Exposición de productos nacionales, presidiendo el acto el general Aizpuru en nombre del gobierno.

Asistieron a dicho acto el Arzobispo de Tarragona don Antolín Lopez Pelaez, el director general de Agricultura señor D'Angelo, en representación del ministro, el escritor militar teniente coronel de Artillería don Martín Peinador en representación de la Sociedad Geográfica, representantes de las Cámaras de Comercio de Málaga y Almería y del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, los diputados señores Doval, Barcia y Salas Antón y numeroso público.

El Prelado de Tarragona pronunció un bello discurso defendiendo la idea de que se labore en pró de la civilización en Marruecos y terminó encomiando la Exposición.

Hablaron en análogo sentido el director general de Agricultura, y los señores Doval y Peinador.

El general Aizpuru declaró en nombre del Rey abierta la exposición, la cual fué bendecida por el arzobispo de Tarragona.

El general Santiago en Trubia

Comunican de Oviedo que ha llegado a Trubia el general Santiago, al objeto de llevar a cabo una visita de inspección a las fábricas de armas.

Incidente comentado

Dicen de Sevilla que es objeto de muchos comentarios un grave incidente ocurrido entre los diputados señores Ibarra y conde de Santa Coloma, con motivo de la destitución del Ayuntamiento de Castilleja.

De San Sebastián

De San Sebastián comunican que en la mañana de ayer el conde de Romanones estuvo en Miramar, despachando extensamente con el monarca.

En la tarde de ayer regresó a San Sebastián, después de su excursión llevada a cabo por Cataluña, el Nuncio de Su Santidad Monseñor Ragonessi.

Extranjeras

Parte alemán

Un radiograma de Nauen contiene el parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán detallando la lucha en todos los frentes durante el día de ayer.

Empieza dando cuenta que ayer hubo violentísimo cañoneo en Andre y Somme, rechazando sangrientamente al enemigo.

En la lucha aérea fueron derribados dos aviones enemigos.

En Souville los alemanes perdieron una línea avanzada, de la cual fué arrojado el enemigo durante la noche.

En Tiamont fueron rechazados los franceses, lo propio que en Fleury.

En el frente ruso en los Kárpates fueron arrojadas las tropas moscovitas de algunos puestos ocupados en días anteriores.

Fueron recuperadas totalmente las posiciones de Capul, Street y Hootzing.

En los Balcanes fué rechazado el enemigo de la línea Guzugun-Karomer.

En Orman halló gloriosa muerte el príncipe Guillermo de Hesse.

Los prisioneros de Trutakan

Hecho el recuento oficial de los prisioneros hechos en Trutakan por las tropas germanobúlgaras, asciende a veintiocho mil.

En Macedonia

Dicen de Nauen que en Macedonia el enemigo se apoderó ayer de Malkasinde.

Parte francés

El parte oficial facilitado anoche por el Estado Mayor francés comunica algunos avances por el norte de Pozieres, agregando que los ingleses amenazan seriamente Combres y Bethune.

Las tropas francesas han ensanchado sus posiciones, conquistando tres trincheras en Verny, haciendo doscientos prisioneros.

Explosión

Comunican de París que en Tarbes ocurrió una explosión en el arsenal de municiones, resultando varios muertos y heridos.

Los rumanos comprometidos

De Londres dan cuenta que es sumamente comprometida la situación de las tropas rumanas en Dobrutja, temiendo que de un momento a otro sea ocupada dicha plaza por el enemigo y hechos prisioneros sus defensores.

La toma de Kavalla

De Atenas confirman de una manera oficial la toma de Kavalla por las tropas búlgaras agregando que el número de soldados prisioneros no fué grande, debido a que ocho mil de ellos pudieron retirarse a tiempo, llegando a Draema.

Holanda se prepara

Comunican de Amsterdam que Holanda ha puesto en pie de guerra 350 mil hombres. Además las cortes han votado nuevos créditos para la adquisición de artillería.

Parte inglés

El parte oficial británico de ayer tiene escasa importancia.

Anuncia que tomaron una pequeña trinchera al este de Tierpol y que avanzan por otros puntos.

PRENSA ASOCIADA.

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17.

TEATRO DE VERANO

SITUADO EN LA CARRETERA DE SAN LUIS

ESTA SEMANA

Estreno, estreno, de los capitulos 23, 24, 25 y 26 de la grandiosa pelicula de series, el mayor de los éxitos alcanzados, titulada

EL DIAMANTE CELESTE

Grandioso debut para el jueves 14 del actual, de la señorita

PILAR GIL REY

que tantos aplausos conquistó en la matinee celebrada en este Teatro, con motivo de las pasadas fiestas, a beneficio de los Establecimientos de Beneficencia.

Éxito continuado, ovaciones delirantes, a la reina del couplet la hermosísima

GLORIA GIL REY

Repertorio distinguido y variado

Presentación espléndida

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS



MUEBLES



EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRÍNCIPE 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catálogo se puede escoger.

Precios de fábrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA. Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia! EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

“El Bazar” de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. _____ que habita en _____ provincia de _____ calle _____ número _____ piso desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.